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胡适与司徒雷登：两个跨文化人的历史命运

欧 阳 哲 生
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［摘　要］胡适与司徒雷登是中美文化交流史上两位重量级的历史人物。胡 适 所 记 日 记 为 人 们 找 寻 他

与司徒雷登、燕京大学交往提供了诸多线索，司徒雷登回忆录等材料则可显现他对胡适、北京大学的看法。

胡适与司徒雷登之间的对话，为处理世俗与宗教的关系提供了新的样板，是我们研究中美文化交流史值得

解析的典型案例。

司徒雷登（Ｊｏｈｎ　Ｌｅｉｇｈｔｏｎ　Ｓｔｕａｒｔ，１８７６～１９６２）这位出生在中国杭州的美国人，一生在华生活、工

作达５０年之久，以创办燕京大学和担任美国驻华大使（１９４６～１９５２）著称于世，其所创办的燕京大学

规模之大、影响之深远，在中国教会大学史上恐怕无出其右。胡适（１８９１～１９６２）一生曾九度赴美国，
在美留学、访问、工作达２５年，其时长占据他成年一半的时间，他是美国文化、美国思想在华的宣传者

和大力推广者，故我称胡适为“近世传播美国文化第一人”；同时他又是中国文化在美国的代言人，是

中国利益的辩护者。司徒雷登与胡适都在１９６２年告别人世，他们的辞世宣告了一个时代的结束———
中美早期文化交流史落下帷幕。毫无疑问，这两个人物是中美文化交流史上的重量级人物，司徒雷登

是美方最重要的人物，在美国与中国发生关系的前二百年，我们可能想起一系列重要历史人物的名

字，如最早来华的传教士裨治文（Ｅｌｉｊａｈ　Ｃｏｌｅｍａｎ　Ｂｒｉｄｇｍａｎ，１８０１～１８６１），最早在中国行医的传教士

伯驾（Ｐｅｔｅｒ　Ｐａｒｋｅｒ，１８０４～１８８８），编撰《笔算数学》、《代数备旨》、《官话课本》的狄考文（Ｃａｌｖｉｎ　Ｗｉｌｓｏｎ
Ｍａｔｅｅｒ，１８３６～１９０８），在 同 文 馆、京 师 大 学 堂 担 任 过 总 教 习 的 丁 韪 良（Ｗｉｌｌｉａｍ　Ａｌｅｘａｎｄｅｒ　Ｐａｒｓｏｎｓ
Ｍａｒｔｉｎ，１８２７～１９１６），但他们的历史作用似不能与司徒雷登相提并论。司徒雷登留下了一笔历史遗

产，以他创办的燕京大学和哈佛燕京学社而论，他的功业就非其他入华的美国人所能比肩，哈佛燕京

学社至今仍是中美文化交流的重要纽带。胡适宣传的个人主义、实验主义、自由主义和他毕生追求的

民主政治，传授的是他的“美国经验”，在他生活的年代，曾引起强烈的震撼，并被国人所争议和批判，
胡适的名字因此蒙上了阴影。将司徒雷登与胡适两人并联在一起的是司徒雷登的回忆录《在华五十

年》（Ｆｉｆｔｙ　Ｙｅａｒｓ　ｉｎ　Ｃｈｉｎａ———Ｔｈｅ　Ｍｅｍｏｉｒｓ　ｏｆ　Ｊｏｈｎ　Ｌｅｉｇｈｔｏｎ　Ｓｔｕａｒｔ，Ｍｉｓｓｉｏｎａｒｙ　ａｎｄ　Ａｍｂａｓｓａ－
ｄｏｒ），胡适为之撰写了长篇介绍（Ｉｎｔｒｏｄｕｃｔｉｏｎ）。最近十多年，司徒雷登重新进入中国知识界的视野，
学者们开始启动对他的研究①。这里我将司徒雷登与胡适联系起来讨论，其实就是讨论中美文化交

流史。通过对这两个人物的历史考察和文化比较，我们可以达到三个目的：微观是了解两位跨文化人

物的交往过程及其历史命运；中观是通过叙述司徒雷登与胡适的关系，进而展现燕京大学与北京大学

的历史关系；宏观是从司徒雷登与胡适的交谊，看当时中美文化交流史和中美关系。显然，这不是一

个一般的问题，它是可以“以小见大”、关涉中美关系的重要问题。

·２４·

① 最近十多年来出版的专题研究司徒雷登的著作有：史静寰：《狄考文与司徒雷登：西方新教传教 士 在 华 教 育 活 动 研 究》，珠 海

出版社１９９９年版。郝平：《无奈的 结 局———司 徒 雷 登 与 中 国》，北 京 大 学 出 版 社２００２年 版。林 孟 熹：《司 徒 雷 登 与 中 国 政

局》，新华出版社２００２年版。邵玉铭：《传教士、教育家、大使：司徒雷登与中美关系》，台北九歌出版有限公司２００３年版。李

跃森：《司徒雷登传》，中国广播电视出版社２００４年版。罗义贤：《司徒雷登 与 燕 京 大 学》，贵 州 人 民 出 版 社２００５年 版。罗 义

贤：《司徒雷登与美国（战后～１９４９年）对 华 政 策》，中 国 文 史 出 版 社２００８年 版。沈 建 中：《司 徒 雷 登 与 西 湖》，杭 州 出 版 社

２００７年版。沈建中：《走近司徒雷登》，山东画报出版社２００９年版。沈建中：《司徒雷登画传》，浙江大学出版社２０１３年版。



一　胡适与司徒雷登、燕京大学的来往

胡适与司徒雷登和燕京大学相交甚早，且长久保持联系，胡适本人的日记为我们了解这一过程提

供了诸多线索。
早在１９２０年３月１６日，胡适应邀到燕京大学以“不朽”为题做过一 次 演 讲①。１９２１年４月２８

日，胡适再次应邀在燕京大学发表以“诗经的研究”为题的演讲。关于这一天的行程，胡适当天日记写

道：

　　晨十时，到燕京大学演讲《诗经的研究》。博晨 光 先 生（Ｌ．Ｃ．Ｐｏｒｔｅｒ）屡 邀 往 演 讲，今 天 始 能 去。演 讲 略 如 昨

日记的大意，但结论有云：古来 研 究《诗 经》的 人，或 能 下 死 工 夫（如 陈 奂、胡 承 珙 等），或 能 有 活 见 解（如 方 玉 润

等）。可惜无人能兼有死工夫与活见解两事。朱熹颇近于此，可惜 他 不 曾 生 晚 七 百 年！我 们 将 来 必 须 下 死 工 夫

去研究音韵、训诂、文法，然后从死工夫里求出活见解来。———这个意思似颇警切。

到刘廷芳家吃饭。刘君治宗教学，家藏宗教史的书甚多。

饭后访朱我农夫妇，谈及□□的事，为之长叹。

下午回家后，看“Ｈｅｎｒｙ　Ａｄａｍ’ｓ　Ｔｈｅ　Ｄｅｇｒａｄａｔｉｏｎ　ｏｆ　ｔｈｅ　Ｄｅｍｏｃｒａｔｉｃ　Ｄｏｇｍａ”②。

此处有几点值得解读：一是这里所提《诗经的研究》一文，刚好在前一天（即４月２７日）日记中有

所记载：“晚间为思永们的读书会讲演《诗经的研究》，约两个时。这个会是永侄与章铁民、章洪熙等组

织的。我对于《诗经》的见解，约有几个可以独立的要点。”③胡适对《诗经》素有研究，留学期间曾撰有

《诗三百篇言字解》（原载１９１３年１月《留美学生年报》第二年本，后收入《胡适文存》），此后又有《谈谈

〈诗经〉》（为１９２５年９月 在 武 昌 大 学 国 文 系 的 演 讲，原 载１９２５年１０月１６日 至１７日 上 海《时 事 新

报·学灯》副刊，后收入《古史辨》第３册）、《〈周南〉新解》（原载１９３１年６月１０日《青年界》）等文字，
胡适可谓从现代学术的角度研究《诗经》最早的代表性学者之一。

二是所提博晨光（Ｌｕｃｉｕｓ　Ｃｈａｐｉｎ　Ｐｏｒｔｅｒ，１８８０～１９５８），是一位生于中国天津的美国人，父母为公

理会传教士。博晨光在中国度过童年后，返回美国接受高等教育，先后就读于伯洛伊特学院（Ｂｅｌｏｉｔ
Ｃｏｌｌｅｇｅ）、耶鲁大学神学院（Ｙａｌｅ　Ｄｉｖｉｎｉｔｙ　Ｓｃｈｏｏｌ）等高校，毕业后返回中国，时任燕大的教务长，并担

任哲学系教授。此次胡适到燕大演讲，即出自他的邀请。不过，他的目的不只是邀请胡适前往燕大演

讲，还有请胡适赴燕大任教之意。这可以胡适１９２２年３月４日的日记为证：

　　十时半，燕京大学校长司徒雷登与刘廷芳来、启明来。燕京大学 想 改 良 国 文 部，去 年 他 们 想 请 我 去，我 没 有

去，推荐启明去（启明在北大，用违所长，很可惜的，故我想他出 去 独 当 一 面）。启 明 答 应 了，但 不 久 他 就 病 倒 了。

此事搁置了一年，今年他们又申前议，今天我替他们介绍，他们谈的很满意④。

有关胡适推荐周作人去燕大任教一事，１９２１年２月１４日他致信周作人详叙此事，该信如下：

　　启孟兄：

北京的燕京大学虽是个教会的学校，但这里的办事人———如校长Ｄｒ．Ｓｔｕａｒｔ及教务长Ｐｏｒｔｅｒ都是很开通的

人，他们很想把燕京大学办成一个于中国有贡献的学校。上星期他们议决要 大 大 的 整 顿 他 们 的“中 国 文”一 门。

他们要请一位懂得外国文学的中国学者去做国文门的主任。给他全权做改革的计划与实行。

可是这个人不容易寻找？昨天他们托我的朋友朱我农来和我商 量，朱 君 和 我 都 认 为 你 是 最 适 合 的 人，朱 君

便请我转达此意，并为他们劝驾。我细想了一回，觉得此事确是很重要。这个学校的国文门若改良好了，一定可

以影响全国的教会学校及非教会学校。最要紧的是自由全权，不受 干 涉；这 一 层 他 们 已 答 应 我 了。我 想 你 若 肯

任此事，独当一面的去办一个“新的国文学门”，岂不远胜于现在在大学的教课？

他们的条件是：

（１）薪俸，不论多少，都肯出。他们的薪俸通常是二百元一月，暑假加北戴河避暑的费用。

（２）全不受干涉。

他们很诚恳的托我，我也很诚恳的请你对于这个提议作一番细细的斟酌，并希望你给我一个回信⑤。

·３４·

①

⑤

②③④　《胡适全集》第２９册，安徽教育出版社２００３年版，第２２０、２２０、２１９、５２８页。

耿云志、欧阳哲生编：《胡适书信集》上册，北京大学出版社１９９６年版，第２７４～２７５页。



胡适没有接受燕大的聘请，与燕大失之交臂，是否还有别的考虑，我们暂不得其他材料可证。后

来清华国学研究院筹备时，亦曾欲聘胡适担任导师，胡适同样婉拒，转而推荐王国维、章太炎。胡适之

北大情结由此又添一例证。胡适回国后，在北大被任命的第一个职务是北大英文教授会主任，当时北

大文科正是处在“某籍某系”的控制之下，所谓某籍指浙江人，某系指章太炎派，国文、历史、哲学三门

（系）全为这帮人所把持，亦无胡适自己“独当一面”的机会。胡适谢绝燕大的聘任，显然另有考虑。

三是所提“刘廷芳”（１８９２～１９４６），早年曾就读圣约翰大学，毕业后赴美国乔治亚大学（Ｕｎｉｖｅｒｓｉｔｙ
ｏｆ　Ｇｅｏｒｇｉａ）读书，１９１４年获取学士学位。接着到哥伦比亚大学（Ｃｏｌｕｍｂｉａ　Ｕｎｉｖｅｒｓｉｔｙ）学习，１９１５年

获硕士学位。１９１８年，他又在耶鲁大学神学院（Ｙａｌｅ　Ｄｉｖｉｎｉｔｙ　Ｓｃｈｏｏｌ）取得神学学士学位。１９２０年在

哥伦比亚大学获得教育与心理学博士学位。曾担任留美中国学生会主席、中国留学生基督徒协会的

编辑，主编留美青年季刊。１９１８年开始在纽约协和神学院（Ｕｎｉｏｎ　Ｔｈｅｏｌｏｇｉｃａｌ　Ｓｅｍｉｎａｒｙ）任教，成为

第一位执教于美国神学院的中国人。１９２０年，刘廷芳回国，被聘为北京高等师范学校教育研究所主

任，同时还担任国立北京大学心理学教授、燕京大学宗教学院神学教授等职。从１９２１年到１９２６年

间，刘廷芳出任燕京大学宗教学院院长，同时兼任燕大校长司徒雷登的助理，协助他主持校务工作。

刘早于胡适一年进入哥大，两人在哥大时应已认识。刘回国后又在北大兼任教授，是胡适的同事。同

学、同事两重关系，可显胡适与刘氏的密切关系。后来胡适还向刘请教“教会中职司名称的译法”。

以后，胡适与燕京大学还时有联系。１９２１年６月１０日胡适的日记载有：“四点半，我到燕京大学

女校演说，我本预备说‘从萧士比亚到萧伯讷’，但日来那有工夫预备？故读了一篇旧稿《易卜生主义》

的英文本，勉强塞责。”①１９２２年２月９日记载有：“燕京大学历史教员Ｐｈｉｌｉｐ　ｄｅ　Ｖａｒｇａｓ来谈，访问近

年的新运动，谈了两点多钟。”②

１９２４年９月１８日，中华教育文化基金董事会在北京成立，中美董事共１５人，司徒雷登与胡适当

时均不在董事会的名单内。南京国民政府成立后，１９２７年６月中基会第三次年会通过黄炎培、丁文

江的辞职，并选举蔡元培、胡适继任③。１９２８年７月底，中基会修改章程，进行重大人事改组，组建新

的董事会，计有：胡适、赵元任、施肇基、翁文灏、蔡元培、汪精卫、伍朝枢、蒋梦麟、李石曾、孙科、孟禄、

贝克、顾临、贝诺德、司徒雷登等１５人，原董事会顾维钧、颜惠庆、张伯苓、郭秉文、黄炎培、周诒春６人

被除名。但此一做法，美方不表赞成。在美方顾问孟禄、董事会旧人与代表南京方面的蔡元培三方之

间出现了一场博弈，最终 以 胡 适 提 出 的 调 解 性 方 案 妥 协④。从 此，胡 适 与 司 徒 雷 登 作 为 中 基 会 的 董

事，两人在开会期间自然常相晤面。１９２９年１月３日，胡适到杭州参加中华教育文化基金董事会第

三次常会，当天“同行者有周寄梅、颜骏人、Ｃ．Ｒ．Ｂｅｍｅｔｔ及财政秘书顾季高。住新新宾馆。下午来的

有Ｄｒ．Ｍｏｎｒｏｅ、Ｒ．Ｏ．Ｇｒｅｅｎｅ、Ｄｒ．Ｌ．Ｓｔｕａｒｔ、蔡孑民、翁咏霓，及任叔永、陶孟和”⑤。１９３１年１月９日，

中华教育文化基金董事会第五次常会在上海沧洲饭店召开，美方董事孟禄、司徒雷登、贝克、顾临和中

方董事蔡元培、蒋梦麟、任鸿隽、赵元任与胡适９人与会⑥。同年８月５日，胡适为中基会第七次年度

会议纪录的两处更改，曾致信司徒雷登，希望获得他的认可⑦。这是现今我们发现的唯一一封胡适致

司徒雷登的英文信⑧。

１９３０年代初，胡适北上重回北大执教，他又恢复了从前与燕京大学的关系。１９３０年１０月１４日

·４４·

①

③

④

⑤

⑥

⑦

⑧

②　《胡适全集》第２９册，第３０１、５１３页。

参见《致蔡元培》，收入《胡适书信集》上册，第４５４～４５７页。

有关这次人事改组，参见杨翠华：《中基会对科学的赞助》（《中研院近史所专刊》６５），台 北，中 研 院 近 代 史 研 究 所，１９９１年１０
月，第２１页。季维龙：《胡适与中华教育文 化 基 金 会 董 事 会》，收 入《胡 适 研 究 丛 刊》第１辑，北 京 大 学 出 版 社１９９５年 版，第
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《胡适全集》第３２册，第５页。
《胡适全集》第４０册，第２７６页。

胡适英文书信现存北京大学、中国社会科学院近代史研究所、台北胡适纪念馆等处，仍有部 分 未 加 整 理，故 是 否 还 有 胡 适 与

司徒雷登的来往书信，暂不能确定。



胡适应邀前往燕京大学聚餐，他在当天的日记中写道：
　　博晨 光 先 生（Ｌｕｃｉｕｓ　Ｐｏｒｔｅｒ）夫 妇 来 邀 往 燕 京 大 学 吃 饭，同 去 者 为 Ｍｒ．Ｃｈａｒｌｅｓ　Ｒ．Ｃｒａｎｅ及Ｐｒｏｆ．Ｓａｕｎｄｅｎｓ。

Ｇｒａｎｅ今年七十五，游兴不衰，自言每一次旅行皆可作“最后一次旅行看”。此种精神真不可及。

他的女儿有七个儿子，每人皆须于入学之前出去谋生一 年。他 家 巨 富，而 有 此 家 法，养 成 子 孙 独 立 的 精 神，

令他们知道生活的意义，此意最可取法。

燕京大学在几年之中完成新建筑，共 费 美 金 约 二 百 五 十 万 元，规 模 好 极 了。中 国 学 校 的 建 筑，当 以 此 为 第

一。

回来之后，与Ｓａｕｎｄｅｎｓ谈，他 举 甘 地、贺 川 丰 彦、晏 阳 初 和 我 四 人 为 东 方 四 个 杰 出 的 人 物。我 几 乎 要 笑

了①。　　　
胡适对燕京大学校园的这番夸奖，后来又出现在他所撰写的《从私立学校谈到燕京大学》一文中。

燕京大学美丽的校园闻名遐迩、传扬天下，司徒雷登后来亦以此为傲，他说：“后来几十年内，无数游客

都跟我们夸燕大，说它拥有全世界最美丽的校园，这样的恭维话听多了，连我们自己都有点相信了。
有了如此迷人的风景，学生对大学的感情又增添了一分，也更加理解其国际化的理想。至少在这一点

上，现实竟然比我的梦想还要美丽。”②胡适对燕京大学的这一好感与对北京的另一所教会大学———
辅仁大学的观感稍有区别。１９３１年３月４日，胡适参观辅仁大学后写道：“与叔永去邀半农，同参观

天主教的辅仁大学。其地是贝勒载涛的旧邸，新建筑也很像样。城里的学校，除协和医校，这是最讲

究的了。设备却尚很简陋。”③

１９３３年１２月３０日，燕京大学国文系同学会举行年终聚餐，托顾颉刚邀请胡适参加，这次聚餐也

算是一则趣谈。胡适日记对此事有所交代：
　　今天吴世昌雇汽车来接，我们同到八道湾接周启明同去。同座有燕京教员顾颉刚、郭绍虞、郑振铎、马季明、

谢冰心诸人，客人有俞平伯、沈从文、巴金、靳以、沉樱、杨 金 甫 诸 人。抽 阄 入 座，与 我 邻 坐 的 为 赵 曾 玖 女 士，为 瞿

□□之夫人，原籍安徽太湖，今为国文系二年生。

我问巴金姓什么，他不肯说；后来汽车出门，他的哥哥来搭 车，靳 以 介 绍 他 为 刘 先 生，我 才 知 道 巴 金 姓 刘，四

川人。

巴金毕业东南大学附中，未入大学，即往法国留 学。靳 以 姓 章，天 津 人，南 开 中 学 毕 业。沉 樱 姓 陈，山 东 人，

现在北大注册组作事。

饭后，各女生拿出纪念册来要来客题字，我题了不少。又全体合照一影。

三点后来客都到冰心家喝茶。她的丈夫吴文藻也在家。大家谈的甚畅快，五点归④。

１９３５年５月９日、１６日、２３日三个下午胡适到燕京大学连讲三场“颜李学派”。第一次讲完，胡

适自我感觉良好。当日写道：“下午到燕京大学讲‘颜李学派’的第一讲，拟分三讲：①颜元。②李塨。

③李塨与颜李学派的转变。今天第一讲成绩不坏。”⑤第二次讲完，胡适记道：“习斋生于一七三五，今
年正是他的三百年祭。”⑥这似是他开讲此题的缘由。１９３７年１月１１日胡适到燕大刘廷芳家吃饭。
有趣的是，每次从刘处回来，他都会看一本美版书。“读 Ｈ．Ｌ．Ｍｅｎｃｋｅｎ：Ｔｈｅ　Ａｍｅｒｉｃａｎ　Ｌａｎｇｕａｇｅ的

一小部分，甚佩其功力与见解。此君近年论政治，走上了反动的一条路，颇可怪。”⑦ 这些书是否为刘

所推荐，不得而知，但这些英文原版书的思想倾向似有某种一致性。

１９３７年１月２３日，胡适与司徒雷登有过一次会谈，他在日记中记录了这次会见：
　　司徒雷登来谈。我才知道他近来 很 活 动 政 治。上 次 韩 复 榘 南 下 见 蒋，是 他 媒 介 的。此 次 他 又 曾 去 奉 化 见

蒋。他曾见宋子文、宋美龄、端纳。他的见解却不很高明。我剀切的和他谈了一点多钟⑧。

显然，这是在日本大敌当前，双方交换意见的一次重要晤谈。“他的见解却不很高明”是胡适对司

徒雷登涉政的初步印象。司徒雷登对于自己在韩复榘、蒋介石之间的这次斡旋，在回忆录中亦有详细

回顾，司徒雷登对韩复榘的看法相对超然，称韩是“一个独立的地方官”，“一个进步的统治者。但可惜

·５４·

①

②

③

《胡适全集》第３１册，第７５４页。

司徒雷登著，常江译：《在华五十年》，海南出版社２０１０年版，第５３页。

④⑤⑥⑦⑧　《胡适全集》第３２册，第７７、２５３、４４７、４５４、６０６、６１４页。



过于独裁”①。

１９３４年７月８日胡适在《独立评论》第１０８号发表《从私立学校谈到燕京大学》一文，时值资本主

义世界经济危机，故撰写此文的目的是呼吁国民政府为包括燕京大学在内的教会大学提供资助。在

文中，胡适表彰了燕京大学的办学成绩，特别是在中国文史方面的教学成就：

　　燕京大学成立虽然很晚，但他的地位无疑的是教会学校的新领袖的地位。约翰东吴领袖的时期已经过去了

……

上文曾说到教会大学近年注重中国文史的教学，在这一方面，燕 京 大 学 也 是 最 有 功 的 领 袖。我 记 得 十 多 年

前，司徒雷登有一天来看我，谈起燕大要改革中国文学系，想请周作人去做国文教授，要我给他介绍，我当然很高

兴的介绍他和周先生 相 见，后 来 周 先 生 就 做 了 燕 大 国 文 系 的 第 一 个 新 教 授。后 来 燕 大 得 着 美 国 铅 大 王 霍 尔

（Ｈａｌｌ）的遗产一部分，与哈佛大学合作，提倡中国文 史 的 研 究，吸 引 中 国 学 者 更 多，渐 渐 成 为 中 国 文 史 研 究 的 一

个中心。其影响所及，金陵、岭南、齐鲁，都成立了比较新式的中国文史教学机关……

我觉得燕京大学在这几十年中的努力，是值得国家与社会的援助的，所以我把我所知道的一些事实写出来，

作为詹詹女士的文字的一点点补充②。

不过，在胡适与燕京大学的交往中，曾发生过一次不快的小插曲。事由《燕京新闻》刊登宋庆龄签

名的一篇关于北平陆军反省院人道情况的文章，后附有北平陆军反省院内一群政治犯的呼吁书。胡

适对宋文内容颇为不满，以为宋文所据呼吁书指控的证据不实，因而致信《燕京新闻》，说明他参观北

平陆军反省院所见实情③。此事引起中国民权保障同盟总部的严重不满，最后中国民权保障同盟以

开除胡适告结。燕京大学虽为教会大学，校内民主人士、左派人士却极为活跃，这次事件斩断了胡适

与国民党左派和左倾人士已经建立起来的联系。
抗战胜利后，胡适担任北京大学校长，司徒雷登同时任驻华大使，两人一北一南，由于因应动荡的

时局常有来往，胡适日记多处提到这方面的情形。１９４７年１０月２１日胡适的日记写道：

　　美国大使请吃午饭，司徒先生说，中国政府一两个月后就得崩 塌。此 老 今 年 七 十 一，见 解 甚 平 凡，尤 无 政 治

眼光。他信用一个庸妄人傅泾波，最不可解④。

胡适此处所提“傅泾波”，在司徒雷登回忆录中有多处评介。司徒雷登毫不掩饰自己对这位随身

助手的喜爱和信任，声称“泾波就是我的儿子，我的伙伴，我的秘书，我的联络员。我之所以能够对中

国、对中国人了解得这 么 深 入，大 半 都 要 归 功 于 他。他 究 竟 给 我 带 来 了 多 大 的 帮 助，实 在 是 难 以 估

量”⑤。他不仅回忆了自己与傅泾波的结识过程和经过考验的长久情谊，而且认为他与傅泾波的友谊

“就是中美人民忠诚友谊的典范”⑥。胡适与司徒雷登两人对傅泾波的看法显然是迥然不同。

１９４７年１２月１３日、１２月１６日胡适在日记中记载了参加中基会和“美国在华教育基金”委员会

两次会议的情形，当时司徒雷登也在场：

　　中基会第二十次年会。决定提出美国（金）二十五万元，帮助几个（不得 过 四 个）大 学 的 某 一 个 科 学 部 门，为

添置研究设备之用。我们拟议的四个：北大（十万），中大（五万），浙大、武大（各五万）。北大则专用于物理系。

晚上司徒雷登大使约吃饭⑦。

开第一次“美国在华教育基金”的委员会与中国顾问委员会联席会议。这就是Ｓｅｎａｔｏｒ　Ｆｕｌｌｂｒｉｇｈｔ提 案 用 剩

余物资售价中提出美金二千万元（分二十年用）设立的。中国顾问 是 我 与 萨 本 栋、吴 贻 芳、韩 庆 濂。美 国 委 员 会

是Ｓｔｕａｒｔ（Ｃｈａｉｒｍａｎ）、Ｍｅｌｂｙ、Ｈａｒｉｓ、Ｄｒ．Ｗｉａｔｓｏｎ、Ｍｒ．Ｇｅｏｒｇｅ　Ｇｒｅｅｎ。我初坚不肯就，因教部与外部 逼 迫，不 得 已

就此职⑧。

１９４８年１月３日胡适的日记提到他与萧正谊 的 会 谈，内 中 称 司 徒 雷 登 完 全 不 懂“和 比 战 难”之

意：

　　萧正谊来谈。他是《现代知识》的编辑人。

·６４·
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参见司徒雷登著，常江译：《在华五十年》，第１１４～１１６、２６１～２６６页。



他说，当１９３９～１９４１，Ｄｒ．Ｓｔｕａｒｔ曾四度飞重庆，曾派萧君三度去日本。１９３９，他在日本曾见近卫。后来他曾

见松冈、宇垣、石原诸人。

我说：“Ｄｒ．Ｓｔｕａｒｔ到今天还没有抛弃他的和平梦？”

萧君说：“三百年来，中国一切大争执都能和平解决，何以此次不能和？”

我大笑，问道：“三百年来，那一次是和平解决？你说的和平，那是一边完全屈服。”

Ｓｔｕａｒｔ先生至今不懂得“和比战难”四个字①！

１９４９年２月１６日胡适的日记简要提到上午９点与司徒雷登的一次会面：“９：００Ｄｒ．Ｓｔｕａｒｔ。”②然

内容不得其详。这很可能是在中国大陆期间，胡适与司徒雷登的最后一次会谈。

１９５０年代，胡适寓居美国长达８年之久，在此期间，为争取中基会和哈佛燕京学社对中国学人的

资助，胡适曾多次与赵元任、杨联陞通信，其中１９５４年６月１日致杨联陞一信，反映了胡适对哈佛燕

京学社的某些偏向和做法的极为不满，也可见出他对提携中国学人的一番苦心：
　　我觉得哈燕学社对于日本研究 的 热 心 远 超 过 对 中 国 研 究 的 热 心。这 里 面 固 然 有“人”的 问 题，但 外 边 人 看

了，总不免要想到中国话的“势利”二字。即如此次的Ｆｅｌｌｏｗｓｈｉｐ十 几 个，“多 数 是 由 日 本 推 荐 的”，台 湾、香 港 各

止一个，尚未可必得！试问，新亚书院若够得上“一个”，台大当然 可 以 推 荐 五 六 个。叫 台 大 推 荐“一 个”，当 然 就

很难了。关于对清华基金的劳贞一请求书与推荐信，最好是用英文，虽然委员会全是中国人③。

至于与司徒雷登本人的联系，胡适除了撰文介绍司徒雷登的回忆录《在华五十年》，１９５８年６月

２８日司徒雷登八十二岁生日时，举行祝寿会，胡刚好在美国访问，曾到纽约司徒雷登寓所祝贺，现场

留有他们的合影照片为证④。遗憾的是，无论是为司徒雷登回忆录撰写导言，还是去纽约给司徒雷登

祝寿，胡适本人都没有在日记中记载或留下其他纪录交代。在胡适与其美国朋友们的交往中，有些内

幕可能因讳莫如深而暂被遮蔽，“胡适与美国”仍是有待拓展的一个研究课题。

二　司徒雷登眼中的胡适、北京大学与中国

司徒雷登本人留下的材料主要有三部分：一是在燕京大学工作期间的档案，包括讲演、工作文件

和通信，这些文献目前仍收存在燕京大学档案中。二是担任驻华大使期间致美国国务院的报告、电

文，其中主要材料已收入１９４９年８月美国国务院出版的《美国与中国的关系（白皮书）》⑤和１９８１年美

国维斯特威尼出版社（Ｗｅｓｔｖｉｅｗ　Ｐｒｅｓｓ，Ｉｎｃ．）出版的肯尼斯·雷、约翰·布鲁尔合编《被遗忘的大使：
司徒雷登驻华报告１９４６～１９４９》（Ｔｈｅ　Ｆｏｒｇｏｔｔｅｎ　Ａｍｂａｓｓａｄｏｒ：Ｔｈｅ　Ｒｅｐｏｒｔｓ　ｏｆ　Ｊｏｈｎ　Ｌｅｉｇｈｔｏｎ　Ｓｔｕａｒｔ，

１９４６～１９４９）⑥。另外，司徒雷登个人日记《司徒雷登日记———美国调停国共争持期间前后》，收有从

１９４５年９月５日至１９４９年１１月２６日期间的日记⑦。司徒雷登在其他时期是否存有日记，暂不得而

知。三是１９５４年１０月１５日 由 美 国 纽 约 兰 登 出 版 社 出 版 的 司 徒 雷 登 回 忆 录《在 华 五 十 年》（Ｆｉｆｔｙ
Ｙｅａｒｓ　ｉｎ　Ｃｈｉｎａ———Ｔｈｅ　Ｍｅｍｏｉｒｓ　ｏｆ　Ｊｏｈｎ　Ｌｅｉｇｈｔｏｎ　Ｓｔｕａｒｔ，Ｍｉｓｓｉｏｎａｒｙ　ａｎｄ　Ａｍｂａｓｓａｄｏｒ）。这里主

要以上述第二、三部分材料为线索，返观司徒雷登眼中的胡适与北京大学。
创办燕京大学，司徒雷登首先遇到的一个问题是燕京大学的英文名称Ｐｅｋｉｎｇ　Ｕｎｉｖｅｒｓｉｔｙ与北京

大学重名。原来燕京大学的前身是汇文大学和华北协和大学，前者隶属卫理公会，后者由长老会、公

理会和英国伦敦会联合创办，其中汇文大学的英文名称即为Ｐｅｋｉｎｇ　Ｕｎｉｖｅｒｓｉｔｙ，两校在合并时围绕新

校名的名称吵得不可开交，汇文一方坚持要将自己原有的中、英文名称继承下来，而另一方则坚不肯

让。
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１９１８年１２月３日美国董事会聘请司徒雷登为正在合并的新校校长。走马上任之初，司徒雷登

注意到另一所北京大学———“一个中英文都叫‘北京大学’的官办大学诞生并迅速发展壮大，不但全国

上下人人皆知，名声甚至远播海外”。司徒雷登清醒地意识到：“北大的氛围，就像当时一部刊物的名

字一样，呈现出一片‘文艺复兴’的态度。我虽远在南京，却也始终怀着极大的热情关注着这场启蒙运

动。那两个布道会本来刚开始只是在内部争吵而已，到后来，这些名不见经传的小学校却非要给自己

安上北京大学这个名字，真是无比荒谬。这名字是属于中国人的，是中国人自己将北京大学塑造为国

家的知识发电机。”①最后，终因诚静诒提出“燕京”作为新校的名称，获得争论各方的同意，才化解了

矛盾。这个前奏曲似乎从一开始，就预示了燕京大学与北京大学存有某种难以分割的关系。
在燕京大学初创的那段时光，正是中国社会动荡、五四运动的风暴刮遍全国的时期。地处北京西

郊的燕大，不可避免地受到北大新文化运动浪潮的冲击。作为一校之长的司徒雷登，明显感受到这一

压力，他不得不对新文化运动持较为开明的态度，以确保燕京大学的生存空间：
　　我的布道本是专门为大学毕业生准备的，这样一来，讲稿必须要草草进行大段的改动，因为台下的听众中学

生已经少得可怜了。这就是我第一次同未来弟子们接触的情形。第二天上午与他们面晤时，我清晰表达了自己

对爱国行动的由衷同情。在此后混乱不堪的年代中，每日学生们意气风发 地 参 加 类 似 游 行 抗 议 时，他 们 心 里 都

清楚我的立场。这是真正意义上的心心相印，在这段汹涌的历史里，我和学 生 们 之 间 的 谅 解 对 燕 京 大 学 的 地 位

产生了深远的影响②。

对于正在推进的新文化运动和它极力主张的白话文，司徒雷登并未因为自己喜爱文言文而加以

否定，而是“识时务者为俊杰”，表现了顺应潮流的态度：
　　中文的表达有两种：一是古典的文言文（文理），二是当对完全确立起来的简化对话体，即白话文。在这两者

之间，我必须承认自己还是倾向于前者的。我知道这种念头有点保守陈腐，况 且 我 自 己 大 部 分 时 间 用 的 也 是 白

话文。胡适和其他有识之士发动的“文学革命”在短短的时间内席卷全国，对 整 个 过 程 我 都 热 情 乐 观 地 关 注 着，

希望他们能够成功。这是一场必要的、进步的运动，就像当年欧洲各国学者 完 全 舍 弃 了 拉 丁 文 和 希 腊 文 的 书 写

体系，转而发展出自己的本国语言，诞生了意大利语、德语、英语和其 他 丰 富 多 样 的 语 言 文 学。我 对 文 言 文 的 喜

爱，只是因为它是如此的简练、文雅、张力极强，能够表达出各种微妙 的 思 想，给 予 读 者 无 限 的 想 象 空 间，无 愧 于

集最高雅文学艺术之大成者。抛开科举的需要不谈，光凭它们自身的艺术魅力就足以使千百年来无数文人墨客

都为写得一手好文章而废寝忘食。对外国人来讲，我认为文言文本身其实并不难，而是难在浩如烟海的典故上。

如果不理解文章如何引经据典，就不太可能明白段落的思想③。

为将燕京大学办成一所“世界大学”，司徒雷登采取了“四管齐下”的策略：“一要遵循基督教的宗

旨；二要确立学术标准和职业课程；三要加强同中国社会的关系，赢得国际上的理解和善意；四要确保

财政来源稳定和硬件设施齐全。”④ 由于司徒雷登的领导有 方 和 苦 心 经 营，燕 京 大 学 得 以 迅 速 成 长。
到抗日战争爆发前夕，燕京大学的捐赠基金已经达到了２５０万美元。凭借丰厚的经费来源，燕京大学

在校园环境、教学设备、学 科 设 置、师 资 力 量、学 生 来 源 等 方 面 均 可 与 当 时 在 北 平 的 另 两 所 国 立 大

学———北京大学和清华大学相媲美。燕大在国际化方面所作的努力，使它有别于本土的国立大学；燕
大对世俗化的包容，又使它不同于一般的教会大学。燕京大学在各方面所作的改革和推进，被人们推

崇为教会大学的榜样⑤。胡适对此曾大加赞扬：“十五年来，基督教的一班领袖，在司徒雷登先生的领

导之下，都极力求了解中国新兴的思想潮流与社会运动，他们办的学校也极力求适合于中国的新社

会。有时候，他的解放往往引起他们国内教会中保守派的严厉责备和批评。近年中国的教会学校中

渐渐造成了一种开明的、自由的学风，我们应当要归功于燕大的领袖之功。”⑥

１９４６年７月，在马歇尔将军推荐下，由杜鲁门总统提名，美国参议院批准，司徒雷登被任命为美

国驻华大使。７月１５日司徒雷登抵达南京履新。胡适当时正由美返沪，曾赴南京向司徒雷登道贺。

７月１７日《大公报》报道胡适第二天由京来沪，并登出上年８月２４日胡适致毛泽东的电文，劝告“中
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⑤

⑥

②③④　参见司徒雷登著，常江译：《在华五十年》，第４７、９９、７８～７９、６２页。
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《胡适文集》第１１册，第４６５页。



共领袖诸公”，电文援引美国开国元勋杰弗逊经过十余年的努力成功获任总统、英国工党二战后通过

胜选成功组阅的两大事例，鼓励中共走和平发展之路①。这封电文胡适最初拟出时，曾发送王世杰，
要求“不必向外发表”②，此时公诸报端，是受到司徒雷登或美方人士的授意，抑或国民党方面的指示，
还是胡适本人的意愿，其内情我们已无从了解。在司徒雷登担任驻华大使这段期间，正值国共内战，
第三势力或自由主义乘机活跃。对于这些中间的小党派和自由主义者，司徒雷登并不抱太大的希望，
他一方面深深同情中国自由主义者为谋求民主政治所做的努力，一方面对他们的境遇和弱点又有明

晰地认识：
　　当时有一个经常批评政府的非共产党组织想抵制进一步援助，阻止这个腐败的政府继续从美国人的口袋里

拿钱。这些人对实际情况全无了解，其实美国当时根本就没给国民党多少 钱，只 不 过 由 于 激 进 派 政 治 宣 传 的 误

导，兼报纸上大肆散播流言，造成了美国已经计划提供大规模援助的假象。其 中 最 可 悲 的 人 要 算 那 些 同 极 端 保

守分子抗衡的自由主义者们，他们坚决要求寻找更好的解决方案。有些人 是 民 间 未 注 册 政 党 的 代 表，听 说 全 国

当时共有７０多个这样的小党派。还有些人是大学教授和其他知识分子，聪明过人，爱国心切，但极其天真幼稚，

根本斗不过那些圆滑世故的政客。而且这些人尚不能汇集成一个大组织，没 有 聚 沙 成 塔 的 力 量，根 本 无 法 产 生

任何影响。曾经有人指出中国自由派难成大器的原因恰恰因为他们是中国自由派。换句话讲，中国自由主义者

身上的传统文化传承和思想特征让他们极其倾向于个人主义，彼此勾心 斗 角，互 相 嫉 妒，胆 小 怕 事，因 而 造 成 组

织与行动乏力。另外一个困难是没钱：想找一个既能提供资金、又不会损害玷污他们理想的社会基础又找不到。

另外还有一个考验最为严峻：他们害怕无处不在的秘密警察。政府不喜欢 独 立 的 政 治 活 动，这 些 人 要 么 被 定 性

为共产党间谍，要么则被认定是煽动群众的左倾分子③。

在日记中，司徒雷登载有这期间与罗隆基、张君劢等人多次会见的纪录④，却未见他记有与胡适

接触的任何文字，显示出他可能对胡适政治作用的忽略，而对罗隆基、张君劢、张东荪这些跑龙套的第

三党“政客”有一定程度的重视。
司徒雷登在１９４８年３月１２日给美国国务卿马歇尔的报告中，注意到胡适涉政的新动向：
　　中国社会经济研究社３月１日在北平成立。该社由自由主义分子组成，他们普遍反对政府的现行政策……

从通常是可靠的消息来源得到的情报表明，胡适（国立北京大学名誉校长、前驻美大使）虽然不是官方成员，却是

该组织背后的推动因素。消息来源进一步说明，他可在南 京 推 举５００人，这 些 人 同 情 该 社 提 出 的 改 革 计 划。胡

适特别提及政府宣传部长董显光、国防部次长郑介民、警察总署署长官唐纵、上海吴淞警备司令孙德伍。

我们认为，这个组织有可能演化成政党，并在政府内部的任何改革中发挥影响。我们还认为，这个组织充分

表明了对李宗仁将军副总统候选人的有组织的支持……⑤

这个组织并没有朝着司徒雷登预测的方向发展，但胡适支持李宗仁竞选副总统一事，在《李宗仁

回忆录》中可得到印证。李宗仁忆起此事原委时说：“１月１１日北京大学校长胡适寄来一短笺说，他

听到我愿作副总统候选人，甚为高兴。因为将来竞选，正如运动员要赛跑一样，虽‘只一人第一，要个

个争先，胜固可喜，败亦欣然’。所以他写此短信，对我的决定‘表示敬佩，并表示赞成’。我也立刻回

他一信，希望他本着‘大家加入赛跑’之义，来参加大总统竞选。虽然大总统非蒋先生莫属，但我还是

劝他竞选，以提倡民主风气。”⑥胡适的影响力似引起了各方面的注意。１９４８年蒋介石曾假戏真做，提
议胡适做总统候选人，以探虚实，其中美国及司徒雷登对中国自由主义抱有热切的期盼应是蒋氏考虑

的一个因素⑦。
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１９４８年１２月１５日，胡适乘机离开北平到达南京，１７日曾与司徒雷登有过一次会谈，惜胡适当日

日记不存。司徒雷登在１９４８年１２月２１日给美国国务卿马歇尔的报告中披露了这次谈话的全部内

容：
　　和胡适的谈话特别使人伤心，因为他力图效忠于蒋政府，他代表爱国 思 想 中 最 好 的 一 类。胡 氏 的 论 点 是 共

产主义是如此不共戴天与不堪忍受的，在其主义方面是如此彻头彻尾的凶恶，而 在 其 强 行 极 权 统 治 中 国 时 又 是

如此无情残忍，使得蒋介石虽有其缺点，还是应该予以支持，因为只有蒋氏 看 清 这 一 点，并 且 不 妥 协 地 抵 抗 共 产

主义，又因为他几乎是国民党领袖中唯一不沾染中国官场的任何贪婪与其他典型罪恶的人。他相信如果蒋氏被

迫退休，则中央政府将行解体，而共产党将实际上按他们自己的条件接收过去。因此，他不知道现在能否说服美

国召回美国联合军事顾问团并帮助蒋氏进行战争，而不许共产党统治中国并根 据 他 们 自 己 的 目 的 来 改 变 中 国。

他泪珠盈眶地请求我顾及长久的友谊而告诉他，他应该和蒋总统说些什么，和他自己现在还能做些什么，因为他

已决心放弃学术专业而为国服务。我告诉他蒋政府的主要弱点在于精神方面而不在于军事方面，军队已失掉了

战斗精神，而人民对政府照顾他们的能力以及他们因而受苦的目标失却信心，在这种情况之下，美国是无能为力

的。我曾再三向蒋总统进言团结舆论来支持他的无上重要性，但是我失败了。我问胡适能否出面而领导另一有

关自由与民主问题之“新思想运动”或“文学革命”，一如他三十余年以前所做出的辉煌成就一样。他说他痛心后

悔自日本投降以后他便没把他的才能使用在这方面，而是如他能所做那样，自私 地 回 到 和 他 性 情 较 为 相 近 的 学

术活动去①。

１９４９年４月６日，胡适乘坐“威尔逊号”轮船离沪前往美国，在船上，胡适写下了《〈自由中国〉的

宗旨》、《陈独秀最后对民主政治的见解》等文，可谓胡适重新振作，领导一场新的自由主义运动的开

始，这与司徒雷登的上述劝导应有一定关系。

１９５４年司徒雷登出版回忆录《在华五十年》一书，在美国笼罩着“麦卡锡主义”的恐怖气氛、充斥

着“谁丢失了中国”的一片质疑和责备声中，司徒雷登出版此著明显带有“自辩”的用意。胡适“同病相

怜”，特作长篇引言为之推介，相对于置于书前的马歇尔那篇短序，胡适的导读显得格外用心。在这篇

引言中，胡适分三段介绍了司徒雷登一生的历史：第一阶段早期参与传教，胡适将他与早期的传教士

伟烈亚力、艾约瑟、韦廉臣、卫三畏、林乐知、狄考文、丁韪良、傅兰雅、李提摩太并列，称“司徒雷登博士

将跻身于这些最具代表性的传教士教育家之列，被中国的历史永远铭记”。第二阶段创办燕京大学，
司徒雷登的成就主要表现在两个方面：“第一，他和他的同事们严格地依照图纸，修建了一座规模可观

的大学———燕京大学是中国十三所教会学校中最大的一个；不仅如此，建成后的燕京大学还拥有几乎

是全世界景色最为优秀的校园。第二，在后来的发展中，尤其在致力于中国研究的哈佛—燕京学社的

帮助之下，燕京大学越来越中国化，从最初的基督教会学校演变成了一所驰名的中国研究机构。”第三

阶段是担任驻华大使（１９４６年７月～１９５２年１２月）。胡适对此评论说，“司徒雷登的大使任务也就失

败了。原因一方面正如他本人自嘲的那样，他只是个‘外交新手’”；一方面是他“对中国人民非常友

好，而且不偏不倚，不公开支持任何思想势力或学派”。
在文中，胡适使用了一 个 不 太 被 人 们 所 注 意 的 关 键 词 来 定 位 司 徒 雷 登 介 入 外 交 事 务 的 那 段 经

历———“外交新手”（ａ　ｔｙｒｏ　ｉｎ　ｄｉｐｌｏｍａｃｙ）；并说：“在那个理想主义思潮急剧膨胀的年代里，在国内和

国际政治问题上，事实上，我自己也只是个天真的‘新手’。”（Ｉｎ　ｆａｃｔ　Ｉ，ｔｏｏ　ｗａｓ　ｊｕｓｔ　ａｓ　ｎａｉｖｅ　ａ　ｔｙｒｏ　ｉｎ
ｎａｔｉｏｎａｌ　ａｎｄ　ｉｎｔｅｒｎａｔｉｏｎａｌ　ｐｏｌｉｔｉｃｓ　ｉｎ　ｔｈｅｓｅ　ｄａｙｓ　ｏｆ　ｅｘｐａｎｓｉｖｅ　ｉｄｅａｌｉｓｍ．）②的确，司徒雷登、胡适两人并

非外交圈内的人物。两 人 临 危 受 命，承 担 非 一 般 外 交 人 员 所 可 担 当 的 使 命。胡 适 任 驻 美 大 使 四 年

（１９３８～１９４２年），正是中国抗战处在异常艰难的阶段，争取包括美国在内的西方世界的支持，是胡适

的外交使命。司徒雷登任驻华大使五年（１９４６～１９５２年），正值国共内战时期，调停内战，建立联合政

府是司徒雷登承受的艰巨任务。他们上任之时，都是处在历史转折的重大关头，他们被赋予了重要使

命，但两人在外交上都是“新手”。胡适并未明说这是一个历史的误会，但暗示了司徒雷登和他自己作

为局外人身临外交困局中的艰险和因不自知而表现出来的“天真”。

·０５·

①

②

《中美关系资料汇编》第１辑，第９１１～９１２页。

司徒雷登著，常江译：《在华五十年》，第１１页。



胡适“出山”担任驻美大使，国民政府对他寄予很高的期望，希望利用他在美国的人脉和宣传才

能，打动美国支持中国的抗战。胡适为此不辞辛苦，奔走全美，上下活动，到处演讲。然美国宥于其长

期所奉行的孤立主 义 外 交 政 策 传 统，对 中 国 抗 战 在 最 初 的 几 年 给 予 实 质 性 的 支 持 甚 为 有 限，直 到

１９４１年１２月日本偷袭珍珠港后才对日宣战，才明确了与中国的军事同盟关系，胡适的外交使命才达

到目的。然国民政府随后却以魏道明替代胡适为新的驻美大使，魏氏与宋子文、宋美龄兄妹关系密

切，其名望、地位与胡适皆不可同日而语，这对胡适多少有点贬意。胡适离任后，在美国赋闲达四年之

久，以教书、研究度日。
司徒雷登担任驻华大使，因他在中国各方有很好的关系，被视为中国人最好的朋友，美国对他亦

寄于希望。司徒雷登对此有明确说明：
　　马歇尔将军之所以看重我，把我纳入他组建联合政府的庞大计划中，是因为 我 是 一 个 口 碑 不 错 的 自 由 主 义

美国人。我对中国人民非常友好。而且我不偏不倚，不公开支持 任 何 思 想 势 力 或 学 派。当 然，我“友 好”的 对 象

也就包括了中国共产党，我跟他们的一些领导人相知甚深①。

但正如前述，胡适认为司徒雷登是一个“外交新手”。司徒雷登在任期间，不仅未能完成他的外交

使命———促成国共成立联合政府，而且被共产党视为美国支持国民党政府的代言人。１９４９年新中国

成立前夕，毛泽东在为新华社所拟的社论《别了，司徒雷登》一文中，宣告司徒雷登从中国离开是美国

侵略政策彻底失败的象征。１９５２年１２月司徒雷登辞去大使职务后，长期在他的秘书傅泾波家中养

病，其晚景之凄凉，非常人可想象。司徒雷登在他的回忆中，将他的晚年生活与其在抗战期间被日寇

拘捕下狱一事相提并论：“我曾两度生活在不见天日的环境中，第一次是被日本人囚禁的那三年中，第
二次就是近年来百病缠身困在家里。这两段经历让我切身体会到了当今世界人民正在承受的苦难，
使我对他们的理解和悲悯更增一分。”②可见，司徒雷登对自己所付出的代价耿耿于怀。

三　中美文化交流的媒介与隔阂

在近代中西文化交流中，美国并不是最早取得对华关系主导权的西方国家。１９世纪是欧洲继续

向海外殖民开拓的世纪，英、法两国利用两次鸦片战争的胜利，捷足先登，抢占了对华交往的优先权。
甲午战争后，中国人将目光投向日本，派遣大批留学生赴日留学，向日本这个曾是自己学生的国家讨

教，日本遂成为对华影响力最大的国家。美国为扭转其在对华关系中的次等地位，采取以庚款换取中

国派遣留学生的举措，逐渐后来居上，对中国施加其重要影响。
胡适是第二批庚款留美学生。当时中国派遣留学生有三个去向：一是日本。其好处是路途就近、

学费低，且语言易学，故去日留学者人数最多。但日本是一个“二手”的现代化国家，在政治上实行君

主立宪制，军国主义盛行，无民主政治可言，去日留学者虽不乏革命志士，却几无自由主义者可言。留

学英国归来的严复对留日学生抱有极大的成见，以为“新政”须慎用留日学生，称“东洋小生，用之尤不

可不慎也”③。二是欧洲。欧洲文化资源丰厚，是资本主义文明的发源地，是世界现代化的样板，可学

之处甚多。但欧洲路途遥远，学费又贵，赴欧留学者可谓困难重重，官费留学支绌，不敷使用④；自费

则靠勤工俭学，更难登大学之门或获取学位。傅斯年介绍选择留学英、法、德三国顺序时，将法国排在

首位，德国其次，英国最后，其择选标准主要不是因语言问题，而是因学费问题⑤。对比留日学生，严

复认为留欧“学子皆知学问无穷，尚肯沈潜致力，无东洋留学生叫嚣躁进之风耳”⑥。２０世纪初期，欧

洲社会分化剧烈，劳工运动风起云涌，加上第一次世界大战，欧洲两大军事集团对抗，战火燃遍整个欧
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①

③

④

⑤

⑥

②　司徒雷登著，常江译：《在华五十年》，第１１、２６６页。
《致载泽书》，收入王栻编：《严复集》第３册，中华书局１９８５年版，第５９６页。

傅斯年因留学官费不足，故不能进牛津 大 学、剑 桥 大 学，只 能 选 择“财 力 规 模 小 得 很”的 伦 敦 大 学，即 是 一 例。参 见 傅 斯 年：
《留英纪行》，《晨报》，１９２０年８月７日，见欧阳哲生编：《傅斯年全集》第１册，湖南教育出版社２００３年版，第３９９～４０２页。

傅斯年：《要留学英国的人最先要知道的事》，《晨报》，１９２０年８月１２～１５日，见欧阳哲生编：《傅斯年全集》第１册，第４０３～
４１４页。此文对留学欧洲，特别是英国有详细介绍和比较，可见当时中国人留欧状况。
《与张元济书》（１６），收入王栻编：《严复集》第３册，第５５３页。



洲，各国大伤元气，德国思想家斯宾格勒悲呼“西方的没落”，实为欧洲的衰落，欧洲资本主义文明已显

老态，各种对之批评、批判的声音纷起。三是美国。借助庚款留学，中国有计划地分批派遣留学生前

往美国求学。２０世纪初的美国已基本上完成了对北美新大陆的统合，崛起为一个新大陆国家，凭借

其丰富的资源优势、广阔的领土疆域和对世界技术人才的引进政策，其经济总量很快超越欧洲各国，
第一次世界大战前已跃升至世界第一工业强国。１９１０年胡适赴美留学，正是美国旭日东升之时。傅

斯年后来慨叹：“美国是崭新的国家。”“如美国之一切崭新，浩大经营者，中国今日如何来得及？”①留

美期间，胡适享受了较好的生活、学习待遇，加上胡适学习勤奋，数次获奖，其奖助收入可以自给，有时

他还有余款寄给母亲，贴补家用。一部《藏晖室札记》是胡适学业精进、留美有成的历史纪录，在近百

年千千万万的中国留学生中，它堪称是最具文献价值的留学日记。以后胡适又八度赴美，对“美国经

验”心领神会、颇有体悟，成为美国文化在中国的宣传者和代言人。“五四”以后，留美学生（特别是哥

伦比亚大学师范学院毕业生）在中国教育界举足轻重，他们从美国带回的生活方式、民主观念、教育制

度，对中国产生了极其重要的影响，所谓中西文化交流实已变为中美文化交流为主导，胡适正是留美

学生群体的代表。
胡适与司徒雷登两人的人生经历中，有很多汇集和交叉之处，这些因素使得他俩人具有交流互动

的基础。首先，两人长期从事教育工作，并各自做过北大、燕大校长。胡适从１９１７年９月应聘担任北

大教授，在北大工作十八年，做过教授、文学院院长（１９３１～１９３７）、校长（１９４６～１９４８），他是“老北大”
的代表。司徒雷登从１９１９年开始聘任为新成立的燕京大学校长，制定校训、扩展规模。１９２９年春国

民政府准予燕京大学立案时，司徒雷登名义上虽改任校务长，吴雷川任校长，但实际掌理校务。１９３７
年７月７日卢沟桥事变后，司徒雷登重新出任校长，以示为燕京大学的保护人。１９４１年１２月７日珍

珠港事变发生后，日寇拘捕了司徒雷登，关押达三年零八个月，直到抗战结束才出狱。此后司徒雷登

重新担任燕京大学的校务长，此名义一直维持到司徒雷登离开中国。燕京大学的创办与发展显然与

司徒雷登的名字分不开。由于北大、燕大两校均为北京名校，两校之间自然互相攀比。“北大老，师大

穷，燕京清华好通融”即是当时北平学生圈内择偶的一句流行语。北大以学生运动的策源地自居，燕

大也当仁不让，以教会学校为掩护，校内公开的左派人士和暗中的中共地下党员互相串联，频繁活动，
在１９３０年代的抗日救亡运动和１９４０年代后期的反内战浪潮中，扮演了重要角色。

其次，两人都是跨文化人，在中美文化之间充当中介，并为此不辞辛劳、疲于奔命，付出了极大的

代价。
胡适对中国人宣传美国文化，对美国人讲中国文化。在任驻美大使期间，多次以中国文化为题材

发表英文演讲，颇受美国人民的欢迎。据《华盛顿邮报》载文称：“中国驻美大使胡适，最近六个月来曾

遍游美国各地，行程达三万五千里，造成外国使节在美国旅行之最高记录。胡大使接受名誉学位之

多，超过罗斯福总统；其发表演说次数之多，则超过罗斯福总统夫人；其被邀出席公共演说之纪录，亦

为外交团所有人员所不及。”②胡适一时享有“文化大使”之盛誉③。
司徒雷登将美国文化带到中国，同时向美国传输中国文化的价值，他在创建燕京大学的过程中力

图保留中国文化的地位，重视中国历史、国文的教学。司徒雷登曾明确表示：
　　我的一生，深受三大因素的影响，那就是宗教、教育和中国。更准 确 地 说，是 中 国 这 个 国 家 孕 育 了 我 的 宗 教

精神和教育理念，使我在这两个领域大展拳脚。

我深切地感受到了中国人民的民族精神，并借此唤醒了自己心中昏睡 的 民 主 自 由 理 想，激 发 了 自 己 实 践 这

些理想的决心和信念。我对中国人民的悲痛和希冀了然于心，与他们有情感上的共鸣。这种共鸣竟成为我生命
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傅斯年：《要留学英国的人最先要知道的事》，《晨报》，１９２０年８月１２～１５日，见欧阳哲生编：《傅斯年全集》第１册，第４０３～
４１４页。
《胡大使在美之声望》，《大公报》，１９４２年７月２日。转引自曹伯言、季维龙编著：《胡适年谱》，安徽教育出版社１９８６年版，第

５９７页。

有关这方面的情形，参见拙作：《中国的 文 艺 复 兴———胡 适 以 中 国 文 化 为 题 材 的 英 文 作 品 解 析》，《近 代 史 研 究》２００９年 第３
期。



的支柱，我的一切观念、态度和行为都因之而来。

这种信念的产生，并不仅仅来源于我对中国和中国人民的热爱。我一直坚信，只有当一个独立、统一、强盛、

无畏、友善的中国屹立于世界的东方时，太平洋地区才能拥有真正的和平。换言之，中国应当是一个富有理智和

正义感的国家，与邻居们友好相处，在国际新秩序中扮演重要的角色①。

但两个人的善意均被自己的同胞所误解。胡适一度被称为“文化买办”、美帝国主义的走狗；司徒

雷登曾被美国当作在中国外交政策失败的替罪羊。１９５０年代，辅仁、东吴等教会大学在台湾纷纷复

校，燕京大学独被遗弃，无人置理，反映了蒋介石、宋美龄对他的冷淡。司徒雷登晚年在回忆录中悲

叹：“我一度被视为美国自由主义者的表率、中华民族善意的朋友，可如今，我被诬蔑为‘美帝国主义的

代理人、反动派蒋介石及其穷途末路的封建专制的支持者、助纣为虐的教唆犯’。”②

在观察中美关系中的跨文化人命运时，我发现这么一个现象，当两国关系友好时，跨文化人往往

被两方面看好。抗战时 期 美 国 大 学 纷 纷 向 胡 适 授 予 名 誉 博 士 学 位，“追 捧”胡 适，以 至 他 应 接 不 暇；

１９４６年６月２１日国民政府颁布《国民政府令》褒奖司徒雷登③，１０月１９日杭州各界授予司徒雷登“杭
州荣誉公民”，内中的缘由即在于此。他俩一时成为中美友谊的象征。当两国关系恶化时，跨文化人

则可能被两方面指责，甚至抛弃。这就是胡适、司徒雷登在１９５０年代备受批判、嘲讽、冷落的原因。
跨文化人的命运有点像媒婆，当男女两人因中介撮合成功，结婚的双方会给你送来喜糖以示感谢；而

当介绍没有成功，男女双方可能对媒婆的介绍均不表满意。其实介绍能否成功，不仅是靠媒介之力，
而且还要看双方的性格及各方面是否适合，故将两国关系的恶化归罪于跨文化人的中介，实为不当。
不管胡适也好，司徒雷登也罢，他们对中美关系所能发挥的作用，也许在朝好的一面发展所作的贡献

大，在变坏的一面他们却无能为力。在冷战时期，跨文化人的力量有时会显得极为脆弱，其命运也变

幻难测。
横亘在胡适与司徒雷登之间的阻隔也不可忽视。两人因所属国籍不同而导致的国家认同差异是

显而易见的。胡适长期在美国学习、生活、工作，从没有过在美国永久定居或改变国籍的打算。司徒

雷登在中美之间游走，他自认“是一个‘土生土长’的中式美国男孩，并在成年之后以传教士、中国文化

研习者的双重身份重返中国”④。因此，在中美关系的危机时刻，司徒雷登一方面坚持：“在未来的中

美关系中，务必秉承这样的信念：我们要尊重中国的主权独立和领土完整，鼓励中国的领导人向自由

世界学习。在这种信念的指导下，必然要求美国和美国人民保留昔日的传统，继续支持和帮助中国人

民。”⑤恪守自己维护中美关系的立场。另一方面，司徒雷登又提出，在处理中美关系时，“对于美国而

言，首位的利益就是维护国内及国际安全。美国人民和美国政府关注世界和平，原因在于他们笃信和

平，笃信自由。在美国人心中，只有世界和平得以实现，所有国家的安全和自由才能享有保障。美国

在安全问题上的立场，和其他自由国家是完全一致的”⑥。他将美国自身的利益和安全放在首位，这

是他处理中美关系的原则立场。
如果说，胡适与司徒雷登两人的国家认同差异因为政见相同而未显现矛盾的话，那么对于宗教态

度的大相径庭，则反映了两人文化认同的根本差异。胡适不信仰宗教，在国内时他不信从佛教，赴美

留学后，由于美国是一个具有浓厚基督教背景的社会，置身于其中，胡适与之接触，参与教会组织的一

些活动，难免不发生思想的碰撞，甚至产生信仰基督教的念头，经过一阵思想矛盾，很快转而放弃⑦。
五四运动高举“民主”与“科学”两面大旗。当时人们常将宗教与迷信等同，视宗教为科学的对立面，

各种宗教都遭受了严重的批判，基督教作为西来的宗教也不可幸免。北京的基督教传教士感受到前所

未有的生存危机，遂要求与北大新派教授展开对话，就新文化与宗教的关系进行辩论。１９２０年３月１４
日，胡适与蔡元培、李大钊、陶孟和等人与北京的基督徒有过一次对话，胡适对此事后来有所回忆：

　　燕京大学成立于民国七年，正当北京大学的蔡元培时代，所以燕大受 北 大 的 震 荡 最 厉 害。当 时 一 班 顽 固 的
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①

③

⑦

②④⑤⑥　司徒雷登著，常江译：《在华五十年》，第２６０～２６１、２２７～２２８、１、２７５、２７７～２７８页。

原载１９４６年６月２４日《燕大双周刊》第１５期《庆祝特刊》。参见沈建中：《走近司徒雷登》，第５４页。

有关这胡适留美时期与基督教接触及他后来与基督教的关系，因所涉材料较多，当另专文讨论。



基督教传教士都认为北大所提倡的思想解放运动为（对）于宗教大不利的。有几 个 教 士 竟 在 英 文 报 纸 上 发 表 文

字，攻击北大的新领袖；有一篇文字题为“三无主义”（Ａ－ｔｈｒｅｅ－ｉｓｍ），说 北 大 提 倡 的 是“无 政 府，无 家 庭，无 上 帝”，

其危险等于洪水猛兽。但是一班比较开明的基督教徒，如燕京大学之司徒 雷 登 先 生 与 博 晨 光 先 生，如 协 和 医 学

校的一班教员，都承认北大提倡的运动是不能轻易抹煞的；他们愿意了解我们，并且愿意与我们合作。几个公共

朋友奔走的结果，就在民国八（九）年的春天，约了一日在西山卧佛寺开了 一 个 整 天 的 谈 话 会。北 大 方 面 到 的 蔡

元培先生，李大钊先生，陶孟和先生，顾孟余先生和我，基督教徒到了二三十人。上午的会上，双方各说明他们在

思想上宗教信仰上的立场；下午的会上讨论的是“立场虽然不同，我们还能合作吗？”结论是我们还可以在许多社

会事务上充分合作①。

这段回忆除了时间有所误差，其他与当年的报道基本一致。据《北京大学日刊》１９２０年３月１７
日《中外教育家近事》一文所载：“十四日，燕京大学教授Ｐｏｒｔｅｒ等及清华学校各教员，公宴本校校长

及胡适之、蒋梦麟、李守常诸先生，座中谈及文化运动与基督教育双方之意见。蔡、胡、蒋诸先生对于

宗教哲学颇多深沉之发挥，而协和大学教员Ｚｕｇｅｒ先生尤能揭破一切宗教内幕云。”通过这次对话，司
徒雷登及其在北京的部分基督教开明人士认识到新文化运动的发展已成不可阻挡之势，燕京大学必

须适应形势的新发展，做出必要的改革。
五四以后，胡适作为新文化的代表人物，始终坚持对宗教（包括基督教在内）不认同、不信从的态

度。这一点他与另一位脚踏中西文化的大师级人物林语堂不同，林语堂最终选择了上帝作为自己信

仰的归宿。胡适一生基本维持他在“五四”时期宣称的“社会的不朽论”和“科学的人生观”不变。在成

名以后的岁月里，他与基督教有过几次不可小视的正面冲突，值得一表。

１９２１年５月１８日胡适与霍 进 德 先 生 之 间 就 宗 教 问 题 有 过 一 场 争 论，司 徒 雷 登 当 时 就 在 现 场。
关于这次辩论，胡适当天日记写道：“上午，司徒尔先生（Ｄｒ．Ｓｔｕａｒｔ）与刘廷芳牧师与霍进德先生（Ｈ．
Ｔ．Ｈｏｄｇｋｉｎ）来谈。霍君是一个‘匮克’（Ｑｕａｃｋｅｒ），他的宗教信心很强，他以为一个人若不信上帝，若

不信一个公道的天意，决不能有改良社会的热心与毅力。我说，我不信上帝，并且绝对否认他这句通

则。大贤如Ｊｏｈｎ　Ｓｔｕａｒｔ　Ｍｉｌｌ，Ｔ．Ｈ．Ｈｕｘｌｅｙ，Ｃｈａｒｌｅｓ　Ｄａｒｗｉｎ都不信上帝，但谁敢说他们没有热心与

毅力吗？”②这摆明是一场“鸿门宴”，双方大概是不欢而去。以后，胡适在美国与基督教徒还有过几次

类似的会谈，如１９３８年１月２０日胡适日记略记：“饭后 Ｈａｍｉｌｔｏｎ太太忽然向我大谈‘中国不幸不能

继续忍辱和平’，我颇诧异，细谈下去，才知道她是所谓‘牛津派’（Ｏｘｆｏｒｄ　Ｇｒｏｕｐ）的信徒，此派深信上

帝有深意（Ｇｏｄ　ｈａｓ　ａ　ｐｌａｎ），故有一种狂热，其实甚无道理。”③明确表明了对基督教牛津派的“天意”说
的拒绝。

１９２２年６月２４日在与朋友的一次聚餐中，胡适表达了自己的“宗教观”：

　　晚间到柯乐文家吃饭，谈宗教问题；席上多是爱谈论的人，如 Ｈｏｕｇｈｔｏｎ，Ｅｍｂｒｅｅ，Ｃｌａｒｋ，谈此事各有所主张。

外面大雨，街道皆被水满了，我们更高谈。最后我为他们作一结束：

（１）不必向历史里求事例来替宗教辩护，也不必向历史里去求事例 来 反 对 宗 教。因 为 没 有 一 个 大 宗 教 在 历

史上不曾立过大功，犯过大罪的。

（２）现在人多把“基督教”与“近代文化”混作一件事；这是不 合 的。即 如 协 和 医 校，分 析 起 来，百 分 之 九 十 九

是近代文化，百分之一是基督教。何必混作一件事？混作一事，所以反 对 的 人 要 向 历 史 里 去 寻 教 会 摧 残 科 学 的

事例来骂基督教了。

（３）宗教是一件个人的事，谁也不能干涉谁的宗教，容忍的态度最好④。

这里所表达的基督教与近代文化不是一回事的观点，即是胡适对基督教的基本认知；而他对宗教

抱存“容忍的态度”，则是其自由主义的显露，这一态度可谓愈老弥坚。

１９３７年７月２２日，胡适在与湖南财政厅厅长尹任先长谈后，对这位笃信基督教的官员感觉“可

敬亦可怜”：
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①

②

③

《胡适文集》第１１册，第４６５页。

④　《胡适全集》第２９册，第２５６、６６３页。
《胡适全集》第３３册，第１４页。



　　他近年笃信基督教，夫妇均自以为“得救了”。今天我们谈了几个钟头，颇觉其笃行可敬亦可怜。我对他说：

切不可把我们自己知识经验得来的见解认作“上帝意志”，人的见解是可 以 有 错 的，可 以 修 正 的，变 作 了 神 意，就

有了武断的危险。此与戴震说的认意见为天理同一危险①。

在认识论上，胡适是一位无神论者，故他拒绝“神意”、“上帝意志”这类宗教武断的态度。

１９３８年７月１５日，胡适在与鲁茨主教（Ｂｉｓｈｏｐ　Ｒｏｏｔｓ）会谈时，就其所提 倡 的 牛 津 群 体（Ｏｘｆｏｒｄ
Ｇｒｏｕｐ）运动明确表态：

　　（１）我根本反对Ｏｘｆｏｒｄ　Ｇｒｏｕｐ的运动，因为其主 旨 是 说“上 帝 总 有 一 个 安 排”。我 是 无 神 论 者，绝 不 能 认 此

意可成立。即如今日中国之被摧残屠杀，岂可说是上帝有安排！如上 帝 真 有 安 排，我 们 应 该 认 上 帝 为 负 屠 杀 摧

残中国之责任的人了，我们就应该痛恨上帝了。

（２）我不承认基督教运动在中国新运动中占多大势力。蒋介石先生 确 有 点 宗 教 信 心，但 宋 家 一 群 男 女 的 基

督教义不过是皮毛而已。不但现在，即在将来，基督教运动在中国实无发展可能。今日中国确有一个新宗教，其

名为“民族主义”；其次则为共产党的信仰亦可说是一个宗教。

（３）至于他谈话中说的日本人亦有Ｏｘｆｏｒｄ　Ｇｒｏｕｐ信徒，可为和平基础，此说更不可信。日本人的宗教，无论

挂何招牌，其实只是一个忠君爱国的国教。其他宗教都莫妄想侵入②！

这大概是胡适对基督教最强硬的表态，其中对宋氏姐弟的评价、对日本基督教的看法，更是表现

了胡适对基督教不妥协的个性一面。
话说回来，胡适对基督教还存有某种亲近的倾向，他熟读《圣经》，有收集《圣经》版本的嗜好。胡

适晚年毫不掩饰自己青年时代这方面的经验：“在我阅读《圣经》，尤其是《旧约》之后，我对犹太人真是

极其钦佩。”阅读《圣经》的经验加强了胡适与犹太人亲密接触的倾向，胡适的美国朋友中有不少是犹

太人。胡适自曝对《圣经》的一些篇章颇为欣赏，对许多典故烂熟于心：“我读遍圣经，对新约中的《四

福音书》中至少有三篇我甚为欣赏；我也喜欢《师徒行传》和圣保罗一部分的书信。我一直欣赏《圣经》
里所启发的知识。”胡适在《尝试集》的《自序》中曾引用耶稣的一句经典名言自勉：“耶稣说得好：‘收获

是很好的，可惜做工的人太少了。’所以我大胆把这本《尝试集》印出来，要想把这本集子所代表的‘实

验的精神’贡献给全国的文人，请他们大家都来尝试尝试。”③胡适后来常常引用耶稣此语以表现自己

作为一个先驱者的孤独感和忘我工作的精神。由喜欢阅读《圣经》，发展到爱好收藏《圣经》版本，甚至

欲利用各个地方的《圣经》版本研究中文方言，胡适自豪地披露自己收藏《圣经》的情形：“在北京大学

时，我开始收集用各种方言所翻译的《新约》或《新旧约全书》的各种版本的中文圣经。我收集的主要

目的是研究中国方言。”“我为着研究语言而收藏的圣经，竟然日积月累，快速增加。当‘中国圣经学

会’为庆祝该会成立五十周年而举办的‘中文圣经版本展览会’中，我的收藏，竟然高居第二位———略

少于该会本身的收藏，这个位居第二的圣经收藏，居然是属于我这个未经上帝感化的异端胡适之！”据
统计，在北大图书馆现今所保存的胡适藏书中，仍存有约四十种中、英、日文版的《圣经》书籍④。

１９３７年３月７日下午，胡适在北平参加美国圣经会举行的《圣经》展览开幕典礼，结合自己阅读

《圣经》的经验，就“《圣经》与中国文学”一题发表演说，提出：“（一）《圣经》应有新译本，使语言和现代

白话文接近；（二）应 采 用 Ｍｏｕｌｔｉｏｎ’ｓ　Ｍｏｄｅｒｎ　Ｒｅａｄｅｒ’ｓ　Ｂｉｂｌｅ的 办 法，改 写 改 印，使 读 者 更 易 了 解

（《旧约》更需要重译重写）；（三）充分介绍近世的《圣经》校勘考据诂训之学。”⑤ 试图将《圣经》翻译引

向白话文，将《圣经》研究导向学术化，这又表现了胡适对基督教善意的一面。
司徒雷登作为一名基督教徒，对传教抱有改革的热情和开明的主张，对中国文化有相当的包容，
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①

②

③

④

⑤　《胡适全集》第３２册，第６６３、６３４～６３５页。
《胡适全集》第３３册，第１３３～１３４页。
《尝试集》自序，收入欧阳哲生编：《胡适文集》第９册，北京大学出版社１９９８年版，第８３页。

有关胡适收藏《圣经》版本的目录，参见邹新民：《胡适的圣经收藏》，《胡适研究通讯》２０１１年第４期。哲生案：胡适收藏的《圣

经》版本应不止四十种，据胡适１９２２年５月１０日日记所载：“打开上海寄来的‘圣书’一箱，计五十八册。内中方言的种类之

多，真是出乎我的意料之外！稍暇当为作一详表，先分区域，然后研究。这些‘方言的圣书’将 来 一 定 要 成 为 中 国 语 言 学、文

学、文法学上一组重要材料。”（收入《胡 适 全 集》第２９册，第６２１页）。胡 适 收 藏《圣 经》的 爱 好 一 直 维 持，但 他 试 图 采 用《圣

经》版本研究中国方言的计划并未见诸实施。



他属于基督教内的“自由派”人士。他恪守忠实耶稣、真诚传教这条底线，在述及自己的信仰时坚称：
“我最大的满足始终来自耶稣基督，从未改变过。我全心全意地尊敬耶稣，忠于耶稣。他用穷尽一生

的时间教导他 人，历 经 身 死 与 重 生，和 谐 而 壮 丽。他 自 愿 走 上 十 字 架，是 爱 与 信 仰 最 为 极 致 的 体

现。”①司徒雷登对基督教在中国的生存和发展充满期待，并以此鼓励他的同道：“基督教的教义和规

条传入中国是一种历史的必然，我一直希望中国的神学家能够更富创造力，为基督教真理进行全新的

阐释，注入活力。而当前，中国的教会正面临严峻考验。不过这也许是件好事，所谓文王拘而演周易，
仲尼厄而作春秋，中国的基督教思想家们可以借此机会在逆境中体验和实践自己的信仰，让我们的期

待早日成为现实。”②

自从基督教入华以来，传教与反传教始终是未曾解决的一对矛盾。这一矛盾最初是存在于受传

统儒家支配的士大夫、皇权政治与西方传教士之间，清朝中期的“禁教”政策是这一矛盾的集中表现。
近代以来，来华传教士受到不平等条约的保护，其在华权益呈现合法化、扩大化的趋势，由此也加深了

教民与非教民之间的矛盾，层出不穷的“教案”即表现了这一矛盾的加剧，１９００年的义和团运动和随

之而发生的八国联军侵华战争是这一矛盾的总爆发。在新文化运动的浪潮中，受到西方文化教育洗

礼的新文化健将们坚持“民主”与“科学”的价值取向，排斥一切形式的宗教，视宗教为落后、过时、迷信

的东西，他们的这一价值取向既与传统儒家伦理积极入世的人生态度一脉相承，又获西方近代科学的

强力支持，是为新文化的主流选择，胡适在处理基督教问题上所采取的态度只是这一选择的一个典型

案例。新文化运动的凯歌行进，不仅是对传统文化体系的解构，而且是对外来基督教的一次严重打

击，在传教与反传教的斗争中，新文化运动及其随后展开的非基督教运动以前所未有的高姿态重新夺

回了话语权，基督教回落到历史的原位③。司徒雷登等基督教自由派人士为了生存不得不做出新的

调整，各大教会学校、教会团体纷纷适应形势的要求，进行不同程度的改革。胡适与司徒雷登在这一

问题上表现出的立场和调整，不过是这一矛盾发展到新阶段的典型表现。他们之间既对话、争论，又

彼此容忍，这就为处理世俗与宗教的对话提供了新的样板，也为中美文化交流展示了取长补短、求同

存异、互相适应这一新的趋向。

收稿日期　２０１３—０９—１５
作者欧阳哲生，北京大学历史学系教授。北京，１００８７１。
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有关这方面的研究，参见杨天宏：《基督教与民国知识分子———１９２２年～１９２７年中国非基督教运动研究》，人民出版社２００５
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